

NOBUO OKISHIO

(1926 - 2003)

Nació en Kobe, Japón. “Mi padre tenía un pequeño negocio de ropa femenina, que a fines de la década de 1930 fue forzado a cerrar, porque según el gobierno japonés, ‘el lujo es nuestro enemigo’” (Okishio, 2000).

Estudió economía matemática bajo Kazuo Mizutani, en la universidad de su ciudad natal.

Enseñó en la universidad de Kobe.

Presidió la Asociación Japonesa de Economía y Econometría.

Observó que “luego de la Segunda Guerra Mundial en mi país se produjeron grandes cambios en las estructuras sociales y políticas... Sin las tropas americanas, en Japón el capitalismo no se hubiera podido mantener” (Okishio, 2000).

¿Por qué los economistas nos acordamos de Okishio? Por la matematización que realizó de las ideas de Karl Marx. Según él, “el gran mérito de Marx, tanto sobre los neoclásicos como sobre Keynes, consistió en explicar los fenómenos económicos desde una estructura social básica... Lo cual no quiere decir que haya que aceptar todo lo que dice El capital de manera literal” (Okishio, 2000).

Publicó más de 20 libros y 200 monografías, casi todas en japonés. Entre ellos La economía de Keynes, publicado en 1957; Teoría de la reproducción, también publicado en 1957; Teoría fundamental de la economía capitalista, que viera la luz en 1965; Teoría de la acumulación, publicado en 1967; y Problemas del capitalismo contemporáneo, publicado en 1980.

Planteó de manera analítica buena parte de las ideas contenidas en la teoría marxista. Por ejemplo, en 1955 fue el primero en probar el “teorema fundamental del marxismo”, como luego lo calificó Michio Morishima, según el cual la explotación del excedente de mano de obra es una condición necesaria para la existencia de ganancias. Con respecto al pronóstico marxista de caída de la tasa de ganancias a lo largo del tiempo, Okishio afirmó que su teorema no era inconsistente con dicha hipótesis. También clarificó la lógica de la teoría marxista con respecto al problema de la transformación [de valores en precios].

“Si queremos generar un análisis económico del capitalismo, no podemos ignorar el proceso decisorio de los capitalistas... Las cuales dependen del tipo de mercado en el cual se implementan... No es razonable ignorar por completo el concepto de equilibrio. Si el capitalismo existe desde hace más de un siglo, algún mecanismo de reproducción tiene que existir... Para analizar dicho mecanismo decisorio, la idea de equilibrio es indispensable... El capitalismo tiene más energías que las que creía Marx” (Okishio, 2000).

En 1961 “generalizó un resultado debido a Kei Shibata, referido al efecto que la introducción de nueva tecnología tiene sobre la tasa de beneficio, el cual es independiente de la composición orgánica del capital (relación entre el capital fijo y el circulante), contribución que la profesión conoce como el teorema Shibata-Okishio” (Negishi, 2004).

“En el esquema keynesiano la función inversión es la más importante. Keynes le prestó particular atención a los ‘animal spirits’” (Okishio, 2000).

Negishi, T. (2004): “Kyoto school of modern economic theory”, The Kyoto economic review, 73.

Okishio, N. (2000). “Autobiography”, en Arestis, P. y Sawyer, M.: A bibliographical dictionary of dissenting economists, Edward Elgar.